

Proverbios 18

Sabiduría vs. Necedad

Padre te doy muchas gracias por ésta oportunidad que me das una vez más de estar aquí, reflexionando en la sabiduría que le transmitiste al rey Salomón para traer paz a todas las naciones; te ruego que estos proverbios puedan traer paz, sabiduría, bondad, misericordia, amor y el deseo de hacer tu voluntad a muchos jóvenes.

Continuamos con el tema característico de los proverbios que tiene que ver con la enseñanza de la sabiduría contra la necedad y vamos a aprender cómo aplicar la sabiduría en nuestra vida diaria;

*1 Su deseo busca el que se desvía,
Y se entremete en todo negocio...*

Lo que hablamos ante de éstos proverbios es que una persona que por naturaleza busca su deseo, lo cual es naturaleza de todo ser humano, sin embargo si solo buscas tu propio deseo, de acuerdo a lo que vemos en éste versículo entonces te vas a desviar del camino correcto, del camino adecuado establecido por Dios, solo hay dos deseos, la voluntad de Dios y la voluntad del ser humano, sin embargo la voluntad del ser humano por naturaleza propia es apartarse de Dios; y una vez que te desviar del propósito y voluntad de Dios entonces te vas a estar metiendo en toda clase de intereses opuestos a la voluntad de Dios.

Hay un principio que enseñan los rabinos que dice: *“Haz la voluntad de Dios como si fuera tu propia voluntad y Él se inclinará a hacer tu voluntad como si fuera su voluntad”*. Es decir, que la voluntad de Dios sea como tu voluntad, que tú hagas todo lo que Dios quiere como si fuera tu propio deseo y entonces Dios te va a conceder tus propios deseos; así que en vez de estar buscando tu propio deseo, mejor decide no buscar tu propio deseo sino decide buscar el deseo de Él, buscar no apartarnos del camino.

Pablo le aconsejó a Timoteo que no se distrajera con las cosas de éste mundo y le puso como ejemplo el de los soldados, cuando una persona se alista en el ejército ya no se puede estar distraiendo en otras cosas, aquí en Israel cuando alguien va al ejército, en ésos tres años no puede hacer otra cosa más que estar sirviendo en el ejército, así que Pablo le puso ése ejemplo a Timoteo para decirle que cualquier soldado que milita y que es llamado en éste caso por Dios, dice: *No se entremeta en las cosas de éste mundo a fin de agradar a aquel que le llamó por soldado...* Entonces, si somos soldados y Dios nos llamó para ser parte de su ejército, parte de sus discípulos, no nos podemos andar entrometiendo en otros negocios, ni siquiera en sus propios deseos, sino que necesitan hacer la voluntad de Dios;

En especial esto se refiere a quien se desvía de la palabra de Dios. Nuestro deseo natural ó instinto al mal, hace que nos desviemos y nos lleva a estar en contra de los mandamientos de Dios. De ahí empezamos a buscar infinidad de distracciones que nos ayuden a sobrellevar el tiempo.

Pablo menciona a Timoteo:

2 Timoteo

2:3 Tú, pues, sufre penalidades como buen soldado de Jesucristo. 4 Ninguno que milita se enreda en los negocios de la vida, a fin de agradar a aquel que lo tomó por soldado. 5 Y también el que lucha como atleta, no es coronado si no lucha legítimamente. 6 El labrador, para participar de los frutos, debe trabajar primero. 7 Considera lo que digo, y el Señor te dé entendimiento en todo.

Si hemos sido llamados por Dios para servirle, debemos buscar con todo nuestro corazón darle cumplimiento y evitar al máximo las distracciones. De no hacerlo así, empezaremos involucrarnos en actividades que sutilmente ocuparán nuestro tiempo y sin darnos cuenta habremos perdido la inercia que llevábamos en al inicio de nuestro llamado.

2 *No toma placer el necio en la inteligencia,
Sino en que su corazón se descubra...*

Cuando hicimos un análisis de éste versículo en el hebreo, vimos que la implicación fundamental es que a un necio no le interesa aprender de otros, un necio solo quiere presumir lo que sabe, un necio piensa que ya sabe lo suficiente, que no necesita aprender más y se dedica a enseñar lo que solo él siente que es lo correcto; una persona sabia es lo opuesto a todo esto, el sabio siempre sabe que necesita aprender de otros;

Para una persona necia, es en extremo aburrido el adquirir más conocimiento. Sin embargo le preocupa bastante el que la gente descubra su ignorancia.

Tal fue el caso de Saúl cuando Samuel le reprende por haber desobedecido a Dios y lo invita a arrepentirse, sin embargo a Saúl solo le preocupaba quedar bien con la gente, no con Dios.

3 *Cuando viene el impío, viene también el menosprecio,
Y con el deshonrador la afrenta...*

Éste versículo está relacionado con el versículo anterior, de el necio que solo quiere presumir lo que sabe, no quiere aprender más, solo presumir y es lo mismo que dice éste verso, que cuando viene el impío que es sinónimo de un necio, viene también el menosprecio, es decir que menosprecia a los demás porque siente que él es mejor y mantiene una actitud arrogante considerando que él es mejor que todos y también se agrada en deshonrar, en burlarse, discutir y demostrar que él siempre tiene la razón, así que siempre va a traer la deshonra la presencia de un arrogante; Pecado y humillación siempre van de la mano, aunque en ocasiones la humillación tarde en aparecer.

4 *Aguas profundas son las palabras de la boca del hombre;
Y arroyo que rebosa, la fuente de la sabiduría...*

Cuando un hombre sabio habla sus palabras tienen dos características: 1.- Son profundas, no son palabras superficiales, generalmente una persona necia siempre está hablando puras cosas vanas y superficiales pero una persona sabia siempre habla profundo, es decir, con inteligencia, siempre toma tiempo para pensar lo que va a decir una persona sabia, entonces esto es algo que ustedes tienen que considerar, cada vez que van a hablar tienen que pensar lo que van a hablar para que sus palabras lleven sabiduría, que sean palabras de la razón. 2.- Otra característica de las palabras de un hombre sabio es que dice que son arroyos que rebosan, son como una fuente, es decir que siempre va a tener palabras de sabiduría, siempre va a tener palabras profundas una persona sabia, siempre puedes acudir a una persona sabia y puedes obtener un consejo porque es una persona que se ha dedicado a cultivar la mente, a cultivar la sabiduría;

Las palabras de un sabio son sumamente profundas. Sería una gran necedad querer entender las palabras de un sabio. En el caso de la Escritura, una persona como Pablo, Salomón... sería imposible entender a la ligera y de manera acertada el mensaje tan profundo que quisieron transmitir. Y de hecho es muy común al estar leyendo la Escritura, captar diferentes enfoques, no importando la cantidad de veces que hayamos leído el mensaje, cada vez le encontramos más riqueza. Esto nos lleva a pensar lo absurdo de creer que ya lo entendemos todo. Pablo dijo:

1 Corintios

8:2 Y si alguno se imagina que sabe algo, aún no sabe nada como debe saberlo.

1 Corintios

13:9 Porque en parte conocemos, y en parte profetizamos; 13:10 mas cuando venga lo perfecto, entonces lo que es en parte se acabará.

Existe demasiada profundidad en la Palabra. Por eso es de extrema importancia que cuando compartamos comentarios de la Escritura, lo hagamos con el enfoque puesto en que este es nuestro entendimiento actual, no es la verdad absoluta, pues mientras más profundicemos en el estudio de la Palabra, nuestro entendimiento se irá mejorando.

5 *Tener respeto a la persona del impío,
Para pervertir el derecho del justo, no es bueno...*

No es bueno respetar a una persona impía solamente porque tiene dinero, es decir que hay ocasiones en que los jueces se inclinan a darle la razón a una persona necia simplemente porque es poderosa, sin embargo eso va a pervertir la justicia y tristemente en muchos países así es, en donde en las cárceles no están los culpables sino los pobres porque ya se pervirtió el derecho, los verdaderos culpables tienen dinero, poder e influencias con lo que corrompen a los jueces y al final eso no es bueno para el país, así que de eso habla éste proverbio;

6 *Los labios del necio traen contienda;
Y su boca los azotes llama...*

La característica de una persona necia es que siempre es conflictiva, siempre lo que habla es para traer conflictos, considérenlo en su corazón jóvenes, hijos adolescentes, consideren esto en su corazón, cada que tú hablas ¿provocas contienda? ¿Cada vez que hablas causas malestar a quien te hoye? ¿Cada vez que hablas es como si se ofendiera la persona que está escuchando? Eso es justo lo opuesto que hace el sabio, porque hemos estudiado en los proverbios que las palabras del sabio son como medicina, que las palabras del sabio son agradables, que son dulces y amables, entonces cada vez que tú vas a hablar piensa si lo que vas a decir es profundo, amable, le va a dar honra y respeto a la persona a la que le vas a hablar o le va a traer deshonra, burla, menosprecio, ése es el contraste entre una persona sabia y una persona necia;

7 *La boca del necio es quebrantamiento para sí,
Y sus labios son lazos para su alma...*

A fin de cuentas una persona necia que está hablando con menosprecio y con falta de respeto se está dañando así mismo, quizá cuando habla para ofender piensa que es para los demás pero lo que no sabe porque es demasiado ignorante para darse cuenta es que cada que habla para ofender y menospreciar y faltar el respeto a otros, en realidad se está poniendo una trampa a sí mismo, se está haciendo daño así mismo porque faltarle el respeto a otros provocará que la gente se vaya alejando, se va a ir alejando la gracia y el cariño y la amistad de la gente hasta que llegue el momento en que se quede solo. Se creía muy sabio y más inteligente que todos pero al final se va a quedar solo y en su soledad va a sentir las consecuencias de todas las palabras que salieron de su boca. De manera que es una trampa, cada vez que sientan el deseo de burlarse o de ofender a alguien piénsenlo dos veces porque eso te hará daño a ti mismo;

8 *Las palabras del chismoso son como bocados suaves,
Y penetran hasta las entrañas...*

En el original la palabra para bocados se entiende más como 'bocadillos gourmet', un manjar, algo muy deseoso.

Hay una tendencia natural del ser humano que consiste en que a todos nos gusta enterarnos de lo que le pasa a otras personas y eso son como bocadillos pero una vez que te los comes y una vez que los escuchas, esos bocados suaves penetran hasta tus entrañas y te va a afectar en tu relación con las personas, así que tenemos que hablar no solo lo que hablamos sino lo que escuchamos, está escrito también que las malas conversaciones corrompen las buenas costumbres, echan a perder las buenas costumbres.

9 *También el que es negligente en su trabajo
Es hermano del hombre disipador...*

En hebreo dice: *el que es negligente en su trabajo Es hermano del hombre derrochador*; cuando no eres responsable, se te deja un trabajo y no eres responsables estas destruyendo, estas derrochando y tarde o temprano también vas a sufrir las consecuencias, la consecuencia de un mal empleado, un mal trabajador, la consecuencia es derrochar recursos y pobreza; Una persona es negligente en su trabajo cuando acostumbra hacer las cosas a medias, nunca termina lo que empieza... El hacer esto, destruye el trabajo, lo echa a perder. Disipador: Desperdiciador, malgastador.

10 *Torre fuerte es el nombre del Señor;
A él correrá el justo, y será levantado...*

Hemos dicho que en las ciudades antiguas tenían murallas para proteger la ciudad y en esas murallas había torres, en esas torres estaban los vigilantes, los soldados, cuidando que ningún ejército viniera y atacara la ciudad, entonces éste versículo nos habla de que la mejor protección que pudiéramos tener en contra de los enemigos es su Nombre, el Nombre de Dios, sus atributos, sus instrucciones, ¿Quieres ser protegido por Dios como una torre fuerte? Sigue sus mandamientos, sigue sus instrucciones, sigue su carácter, sigue sus características, Dios es amor, Dios es compasión, Dios es bondad, amabilidad, todas las cosas buenas son atributos de Dios, si tú quieres ser protegido, ten esos mismos atributos, sigue las mismas características, así como Dios es bueno contigo, sé bueno con los demás así como Dios es fiel contigo, sé fiel con los demás, sé misericordioso con los demás y entonces eso te va a proteger, eso va a ser tu mejor torre fuerte, a él correrá el justo y será levantado;

*11 Las riquezas del rico son su ciudad fortificada,
Y como un muro alto en su imaginación...*

Ésa es la palabra clave, “imaginación”, el rico piensa, se imagina que va a ser librado de cualquier problema por su dinero y actualmente se utiliza mucho para proteger las riquezas de una persona los seguros, ahora puedes asegurar todo, tu casa, tu coche, todas tus riquezas, hay ciertos seguros incluso que hasta te conviene que le pase algo a tus bienes, tu puedes asegurar una casa por muchísimo dinero y si le pasa algo a tu casa hasta te conviene porque te dan una nueva casa y hasta mejor que la que tenías. Esto es una advertencia para todos nosotros a fin de no poner nuestra confianza en los seguros, eso no significa que no sea bueno tener seguros, es bueno tener seguros, es una bendición el invento de los seguros, pero no puedes tener toda tu confianza en los seguros, en el hecho de que tú tienes protegidas todas tus riquezas porque qué pasa si una persona se jacta y dice que no se preocupa de nada, pensando que tiene solucionada toda su vida porque todos sus bienes nadie se los puede quitar porque están asegurados, lo que puede suceder entonces es que Dios lo quita de sus bienes, esa persona se puede morir y su jactancia y todos sus seguros no les sirvieron de nada; Una persona con abundancia de bienes materiales, está en la creencia y la tranquilidad de que todo esto lo mantendrá protegido ante cualquier amenaza. Sin embargo aquí menciona muy claramente que esto solo es realidad en su ‘imaginación’.

*12 Antes del quebrantamiento se eleva el corazón del hombre,
Y antes de la honra es el abatimiento...*

El ejemplo de un hombre que fue humillado cuando Dios lo levantó y lo exalto y lo convirtió en rey de toda la tierra y ahí Dios lo humilló cuando no reconoció que fue Dios quien lo levantó, fue Nabucodonosor, Dios lo exalto y cuando llegó a ser rey de todos los países de toda aquella época, Nabucodonosor se sintió que era el rey de reyes, se llenó de orgullo y se le olvidó que quien reina sobre todos los reyes es Dios, dejó de darle honra a Dios, dejó de agradecerle a Dios y en ese momento Dios lo humilló y el ejemplo de ejemplos del más grande orgulloso y que quiso ser como Dios es satanás quien quiso subir y subir y Dios lo humilló; y por otro lado ¿Quién es el más grande ejemplo de humildad? Quien en lugar de querer subir y subir quiso bajar fue Yesuha.

El consejo que debemos seguir es ser como Yesuha, dijo el apóstol Pablo: *“Haya en ustedes éste mismo sentir que hubo en Mashiaj, que aún siendo en forma de Dios no estimó el ser igual a Dios como cosa a que aferrarse sino que se despojó a sí mismo tomando forma de siervo hecho semejante a los hombres y estando en la condición de hombre se humilló hasta lo sumo hasta la muerte y muerte de cruz”* Por cuanto Él se humilló, Dios le exaltó hasta lo sumo y le dio un Nombre que es sobre todo nombre para que en el Nombre del Señor se doble toda rodilla, de los que están en los cielos y de los que están en la tierra y debajo de la tierra y toda lengua confiese que Yesuha es el Señor para gloria de Dios Padre.

Así que el camino más seguro para subir es bajar, la humildad. Es muy importante que los jóvenes pongan atención a lo siguiente:

Actualmente en las escuelas y en todos los ámbitos juveniles la persona más popular es el que conoce más gente y la actitud de la persona más popular ante los demás de orgullo y arrogancia, pero cuando más arrogante y más busca una persona la atención de los demás, puede ser que Dios le esté

permitiendo ser popular y en un momento Dios lo pone en ridículo, a lo que más le teme un joven es a quedar en ridículo, no trates de sentirte más que los demás porque recuerda éste proverbio, tarde o temprano si te exaltas, el Señor te va a humillar, más vale ser sencillo, ser humilde y eso a la larga lo que realmente te va a exaltar a un nivel permanente no nada más temporal, porque la belleza como la moda y el dinero son cosas pasajeras. Algo muy interesante que sucede es que Dios, con el fin de humillar a alguien de espíritu orgulloso, le facilita las cosas y lo deja avanzar lo más alto posible, para después sorpresivamente permitir la caída, con el fin de romper el orgullo.

Isaías

14:12 ¡Cómo caíste del cielo, oh Lucero, hijo de la mañana!

Cortado fuiste por tierra, tú que debilitabas a las naciones. 13 Tú que decías en tu corazón: Subiré al cielo; en lo alto, junto a las estrellas de Dios, levantaré mi trono, y en el monte del testimonio me sentaré, a los lados del norte; 14 sobre las alturas de las nubes subiré, y seré semejante al Altísimo. 15 Mas tú derribado eres hasta el Seol, a los lados del abismo.

Aquí describe Isaías los pensamientos de Nabucodonosor y que a un nivel más profundo es lo que le ocurrió a Satanás antes de ser expulsado del cielo.

En conclusión, así como el camino seguro al quebrantamiento es subir, contrario a esto, el camino seguro a la honra o a la exaltación es bajar.

Filipenses

2:3 Nada hagáis por contienda o por vanagloria; antes bien con humildad, estimando cada uno a los demás como superiores a él mismo; 4 no mirando cada uno por lo suyo propio, sino cada cual también por lo de los otros. 5 Haya, pues, en vosotros este sentir que hubo también en Cristo Jesús, 6 el cual, siendo en forma de Dios, no estimó el ser igual a Dios como cosa a que aferrarse, 7 sino que se despojó a sí mismo, tomando forma de siervo, hecho semejante a los hombres; 8 y estando en la condición de hombre, se humilló a sí mismo, haciéndose obediente hasta la muerte, y muerte de cruz. 9 Por lo cual Dios también le exaltó hasta lo sumo, y le dio un nombre que es sobre todo nombre,

*13 Al que responde palabra antes de oír,
Le es fatuidad y oprobio...*

Tienes que escuchar antes de responder, muchas veces respondemos y ni siquiera nos ponemos a pensar y a escuchar lo que nos están diciendo.

Entonces asegúrate muy bien de que cuando estés conversando de entender lo que la persona está tratando de decirte y la manera en como lo podemos hacer es haciéndole más preguntas, hasta que tengas muy claro de qué están hablando esa persona, de lo contrario puedes quedar en vergüenza, de modo que tomate un tiempo para escuchar a los demás, por eso es que tenemos una boca y dos oídos, esto marca el principio de oír el doble de lo que hablamos; Es una característica muy común en nosotros el adelantarnos a pensar lo que vamos a responder, antes de terminar de escuchar lo que alguien nos está comunicando.

*14 El ánimo del hombre soportará su enfermedad; Mas
¿quién soportará al ánimo angustiado?...*

El que una persona se sobreponga y sea optimista y positiva ante una enfermedad, eso le va a hacer soportar la enfermedad, pero una persona que de todo se deprime y se entristece, ¿Quién la puede soportar? ¿Conocen a alguien que a ustedes les haya impactado, que tenga una enfermedad muy grave y que a pesar de eso tenga un buen ánimo?

Que Dios nos ayude, de ver ejemplos como Job y que entendamos que cuando estamos pasando una situación difícil como una enfermedad muy grave, estar afligidos o quejándonos no va a resolver nuestro problema sino que lo va a empeorar no solo para nosotros sino que lo va a empeorar para la gente a nuestro alrededor; entonces tratemos por amor a la gente que se preocupa por nosotros y también por aligerarnos el sufrimiento de tener una actitud positiva, porque si ya estas sufriendo

con el dolor y aparte te estás quejando y quejando, lo único que vas a hacer es incrementar el malestar; Para poder sobrellevar una enfermedad, es muy importante mantener una actitud positiva y dar gracias a dios por la enfermedad pues, todo lo que nos ocurre es para nuestro bien a un que en ese momento no lo veamos.

Por otro lado, es sumamente difícil el tratar con una persona que continuamente se está lamentando por todo.

**15 *El corazón del entendido adquiere sabiduría;
Y el oído de los sabios busca la ciencia...***

La característica de una persona sabia es que todo el tiempo quiere aprovechar sus recursos más importantes: tiempo y dinero en adquirir sabiduría, en adquirir libros, información, en conocer más de la vida, en conocer más de Dios y de su Palabra y no estar desperdiciando el tiempo.

El pueblo de Israel a lo largo de los siglos se ha caracterizado por el amor a la educación, entonces busquen invertir en la educación y la educación más importante es la de la biblia, por eso estamos invirtiendo tiempo en esto, porque el corazón del entendido adquiere sabiduría y el oído de los sabios busca la ciencia. En los libros hallarás el tesoro del saber que supera el valor de las piedras preciosas, del oro y de la plata, es mucho más importante que adquieran educación, sabiduría y conocimiento que todo el dinero del mundo;

**16 *La dádiva del hombre le ensancha el camino
Y le lleva delante de los grandes...***

El regalo del hombre le abre las puertas, si tú quieres ganarte el favor de otras personas, sé generoso, sé agradecido como Jacob y Esaú, Jacob quiso ganarse el favor de Esaú, quiso que lo perdonara después de muchos años, le tenía mucho temor y le mandó caravanas con regalos y eso le ayudó mucho a la reconciliación con Esaú, así que en las relaciones interpersonales, cuando ustedes estén molestos el uno con el otro, aquí ya tienen un proverbio para saber cómo reconciliarse, si en algún momento ustedes transgreden el otro contra el otro ya saben cómo contentarlo, con una gran dádiva, un gran regalo, una gran compensación; Este concepto lo puso en práctica Jacob con Esaú al buscar reconciliarse con él.

***Justo parece el primero que aboga por su causa;
Pero viene su adversario, y le descubre...***

El principio que aprendemos aquí es que antes de dar un consejo y emitir un juicio, tienes que escuchar a las dos partes, por ejemplo, en un matrimonio, si a ti te toca darle un consejo a un matrimonio y si viene un amigo tuyo o si acude primero ya sea el hombre o la mujer y habla contigo y te da las quejas, antes de dar la razón a alguien tienes que escuchar a las dos partes. Para que haya un conflicto se necesitan dos personas, no es cierto que uno tenga toda la culpa, eso no puede ser cierto, para que haya conflicto los dos tienen responsabilidad, por eso dice un principio que en un conflicto siempre hay tres versiones, la versión de uno, la versión del otro y la verdad, de manera que para resolver el conflicto cada quien tiene que asumir su responsabilidad y cambiar, porque si ambos tienen la disposición de querer cambiar y corregir las cosas es posible;

**17 *La suerte pone fin a los pleitos,
Y decide entre los poderosos...***

Cuando se trata de una situación en donde los dos dicen tener la razón y no es posible ponerse de acuerdo y que se ve que ambos tienen razón y que lo que ambos piden es justo, el principio que se nos da para resolver ése conflicto tiene que ver con las suertes;

**18 *El hermano ofendido es más tenaz que una ciudad fuerte,
Y las contiendas de los hermanos son como cerros de alcázar...***

De las peleas históricas más fuertes que han existido, incluso registradas en la escritura, es entre hermanos. (Jacob y Esaú, Ismael e Isaac...)

Cuando una persona está ofendida, está muy cerrada como un candado, derivado de un conflicto muy fuerte están cerrados los dos, endurecidos y es muy difícil apaciguarlos, ¿Cómo se podrá apaciguar una contienda entre hermanos? Con compensación, con regalos, haciendo algo por la persona ofendida.

**20 *Del fruto de la boca del hombre se llenará su vientre;
Se saciará del producto de sus labios...***

De lo que tú hables te saciarás, ya sea bueno o malo, por eso es tan importante cuidar tus palabras, porque si tú estás hablando palabras que no edifiquen eso va a traer consecuencias a tu vida, la mejor manera de asegurarte que vas a hablar palabras de las cuales te vas a saciar en tu vida y la de otros es la Palabra,

**21 *La muerte y la vida están en poder de la lengua,
Y el que la ama comerá de sus frutos...***

Con tus palabras vas a ser condenado y con tus palabras vas a ser justificado, por eso cuiden su boca, si no tienen algo agradable qué decir no hablen, es mejor guardar silencio, es mejor quedarse callado, nunca te vas a arrepentir de algo que te quedaste callado y si te puedes arrepentir de algo que hayas dicho, solo te puedes arrepentir de no haber hablado palabras de amor y de gratitud, un día te vas a lamentar el no haberle dicho a alguien que le querías que le amabas, que le agradecías lo que había hecho.

Exprésale a las personas cuando están vivas no cuando ya se murieron, es cuando están vivas cuando es bueno que sepan lo que sientes por esas personas, incluso un simple gracias es una palabra que se aprecia mucho. Las palabras más bellas que un ser humano puede oír son: “Te amo” “Te perdono” “Gracias” aprendamos a decir gracias, aprendamos a decir: “aprecio mucho lo que haces” aprendamos mucho a decir “perdóname”, que no nos cueste trabajo decir esas palabras y que nos cueste trabajo ofender, lastimar, herir, que no nos cueste trabajo soltar palabras que después lamentemos, recuerda un principio: *En la ira del hombre no obra la justicia de Dios*” esto quiere decir que cuando tu estas con mucha ira no vas a pensar con justicia, entonces no digas nada porque es como si tu cerebro se bloqueara porque ya no razona en esos momentos, si actúas en ira vas a lamentar cosas que vas a decir; Si somos de las personas que por naturaleza somos extrovertidos y nos gusta mucho hablar, lo mejor que podemos hacer es llenar nuestra mente de la palabra de Dios para que lo que salga de nuestra boca, en su mayoría sean palabras de vida, enfocadas a edificar.

**22 *El que halla esposa halla el bien,
Y alcanza la benevolencia del Señor...***

Benevolencia: La buena voluntad.

Génesis

2:18 Y dijo Dios el Señor: No es bueno que el hombre esté solo; le haré ayuda idónea para él.

Idónea: Adecuada, conveniente. Contraria.

La tendencia del hombre es sentirse un ser perfecto, capaz, inteligente... Sobre todo porque es muy común que en el medio laboral en el que se desenvuelve, las personas tiendan a resaltar constantemente sus habilidades o aptitudes. Por lo tanto, para evitar el que llegue a sentirse como dios y promover que el hombre reconozca su naturaleza imperfecta, la esposa es quién ayuda al hombre a tener un equilibrio cuando le hace ver sus áreas débiles.

**23 *El pobre habla con ruegos,
Mas el rico responde durezas...***

El rico piensa que es dueño de todo, el rico tiene arrogancia y siempre exige las cosas y una persona pobre sabe que realmente no posee nada y tiene una actitud diferente, esto es algo que suele suceder.

24 *El hombre que tiene amigos ha de mostrarse amigo;
Y amigo hay más unido que un hermano...*

Si no tienes amigos es tu problema no de los demás, lo que tienes que hacer para tener amigos es ser amigo, ser generoso, poner atención cuando te hablen, escucharles, si tú quieres a una persona, que te acostumbres a ponerle atención a los demás, a no hablar tanto de ustedes, a ser generosos con los demás les aseguro que van a tener muchos amigos y amigos hasta más unidos que un hermano...

Si queremos tener amigos sinceros, tenemos que empezar nosotros por serlo. Amen